
Русская Православная Церковь, Московский Патриархат, Благовещенская Епархия, г. Белогорск,
Подворье Свято-Троицкого мужского епархиального монастыря, храм иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница».

Издается по благословению Преосвященнейшего Лукиана, епископа Благовещенского и Тындинского.

Храму после ремонта требуется иконостас и дальнейшее благоукрашение. 
Мы просим откликнуться всех жителей нашего города.

Белогорцы! Ваш храм нуждается в помощи! 

Реквизиты для пожертвований:
Получатель: Подворье иконы Божией Матери «Скоропослушница» г. Белогорск

ИНН/КПП: 2804003982/280401001, Расчетный счет №: 40703810300030000010, Банк: «Азиатско-Ти-
хоокеанский Банк» (ОАО), г. Белогорск, БИК банка: 041012765; Корреспондентский счет банка: 
30101810300000000765, Назначение платежа: Пожертвование на уставные цели. Без налога (НДС)
Адрес храма: 676850, Амурская обл., г. Белогорск, ул. Политехническая 15, Тел.: 8-914-593-16-95

 
 Характеристики «мира сего» в устах Иисуса Хри-
ста емки и кратки. «Кто постыдится Меня и Моих слов в 
роде сем прелюбодейном и грешном, того постыдится и 
Сын Человеческий…» (Мк. 8:38)
 Два слова: «Прелюбодейный и грешный». Хотя 
прелюбодеяние тоже грех, нельзя, очевидно, сказать 
просто «грешный». Нужно все же выделить прелюбоде-
яние в отдельную категорию, потому что это – грех го-
сподствующий. И не говорит Господь: «в роде сем, воро-
ватом, лицемерном, корыстном, ханжеском, жестоком», 
и прочее, и прочее. Всего этого перечислять не надо, а 
вот прелюбодеяние – надо. «В роде сем прелюбодейном 
и грешном».
 О Лоте и о Содоме сказано, что он «живя между 
ними (содомлянами), ежедневно мучился в праведной 
душе, видя и слыша дела беззаконные» (2 Пет. 2:8) При-
том еще и назван «праведным» тот, кто после бегства из 
гибнущего города стал отцом собственных внуков, по-
скольку в пьяном виде спал с дочерьми. Сказано, что Го-

сподь «праведного Лота, утомленного обращением меж-
ду людьми неистово развратными, избавил» (2 Пет. 2:7)
 Итак, если человек не вполне святой мучается, 
живя между любителями всякого беззакония, то как же 
нужно было мучиться Господу Иисусу, живя среди лю-
дей! Это нашим больным глазам нынешнее состояние 
человечества представляется чем-то привычным и есте-
ственным. Чистым глазам Богочеловека это же зрелище 
предстает, возможно, чем-то похожим на лепрозорий.
 Становится понятным горький возглас Иисусов: 
«О, род неверный и развращенный! доколе буду с вами? 
доколе буду терпеть вас?» (Мф. 17:17) Опять два слова: 
«неверный и развращенный». Неверность означает и 
склонность к измене, и непостоянство в добре, и под-
мешивание лжи в истину. А развращение понятно без 
объяснений. «Неверный и развращенный», «прелюбо-
дейный и грешный», таков наш мир, согласно кратким 
Христовым характеристикам. А, значит, таковы и мы в 
нем, потому что нельзя одной из ниток ковра сказать, 
что «в этом ковре все нитки грешные, кроме меня». Нет. 
Если мы все еще живем по понятиям, и обычаям мира 
сего (обычаи всегда сильнее законов), то все характери-
стики мира относятся к нам напрямую.
 Нужно внутреннему человеку выйти из привыч-
ного круга мертвых понятий; выйти, как евреям – из 
Египта. Тогда исполнится слово Христово из последней 
Его молитвы: «Не молю, чтобы Ты взял их из мира, но 
чтобы сохранил их от зла. Они не от мира, как и Я не от 
мира» (Ин. 17:15-16)
 Блажен, кто понимает, о чем речь, и не только 
понимает, но и делает. Тот усыновляется Богу, по сказан-
ному: «выйдите из среды их и отделитесь, говорит Го-
сподь, и не прикасайтесь к нечистому; и Я прииму вас. И 
буду вам Отцом, и вы будете Моими сынами и дщерями» 
(2 Кор. 6:17-18)
 Мир таких не любит. «Таких», это тех, кто живет 
«здесь», но не «по-здешнему». Те, кто в грехе полагает 
счастье, те «дивятся, что вы не участвуете с ними в том 
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же распутстве, и злословят вас» (1 Пет. 4:4). Сначала 
просто дивятся и едко злословят. Потом…
 Но скажет некто: «Я весь осквернился, весь ис-
пачкался. Что делать мне? Как освящаться?». То же де-
лать, что и всем христианам. И тот, кто свят с пеленок, 
и тот, кто грешен до седин, должны духом пламенеть 
и Господу служить. Евангелие возвещено грешникам. 
Только нужно ушами сердца расслышать голос Добро-
го Пастыря и не делать вид, что вы ничего не слыша-
ли. «Ибо довольно, что вы в прошедшее время жизни 
поступали по воле языческой, предаваясь нечистотам, 
похотям (мужеложству, скотоложству, помыслам), 
пьянству, излишеству в пище и питии и нелепому идо-
лослужению» (1 Пет. 4:3)
 Вот к кому обращено слово спасения: и к ско-
толожникам, и к мужеложникам, и к пьяницам, и к 
идолопоклонникам. А поскольку совесть все мучит и 
мучит; и поскольку примеры утешают лучше всего, то 
есть и особая радость для всех людей, чья память, как 
архив, полна воспоминаниями, свидетельствующими 
против самого человека. Эта радость – жизнь Марии 
Египетской.
 Веселитесь, замученные совестью блудники и 
блудницы! Радуйтесь, развратники, сердцем уставшие 
от разврата! Пакостники, вылезайте на свет Божий и 
перестаньте бояться дневного света! Все, осквернив-
шие ум и плоть обесчестившие, рцыте Богу: «Слава 
Твоему милосердию!». Приспела память великого че-
ловека, сумевшего развернуться от грехов к Господу не 
на 45 градусов, и не на пол-оборота, как большинство, 
а всецело. В градусах это – 180.
И плоть бесилась, и сатана злился, и мир издалека щел-
кал зубами на убежавшую добычу (прочтите Житие). 
А она знала одно занятие – плач, и одну Заступницу – 
Матерь Распятого и Воскресшего. Теперь собеседница 
ангелов, тезоименитая Богоматери, святая имеет силу 
помогать грешникам. Таков закон Духа: «Как Сам Он 
претерпел, быв искушен, то может и искушаемым по-
мочь» (Евр. 2:18)
 Закон сей как для Воплотившегося Единород-
ного, так и для любящих Его.
 О, Мария, глубоко павшая и великих высот за-
тем достигшая, молись о нас, живущих в мире, не по-
бедивших плоть и принимающих в себя раз за разом 
«раскаленные стрелы лукавого» (СМ. Еф. 6:16).
 Горько и страшно думать о том, до каких глу-
бин ты опускалась. Но Божественным весельем дышит 
твое исправление. Читая и слушая о тебе, мы все по-
нять должны, что твоя святость - не только твоя свя-
тость. И грехи твои, это не твои только грехи.
 Общий грех на тебе отразился и стал всему 
миру виден. И общее спасение на тебе проявилось, и 
об этом нельзя не знать.
 Твое дело ныне – радоваться, наше – трудиться 
и каяться. Помогай нам, просим. Помогай, Мария. И 
не только в день твоей памяти. 

Протоиерей Андрей Ткачев

 Тема нашего разговора «Греховные страсти 
и борьба с ними». Мы сейчас проходим поприще по-
ста, и, как известно духовно опытным людям, с 
началом поста у человека, который старается его 
соблюдать, все страсти начинают проявляться. 
Давайте попробуем разобраться с тем, что же та-
кое страсть.
 – Слово «страсть» часто употребляется в ре-
лигиозной литературе, в контексте нравственного 
богословия, в повседневной жизни и просто в нашей 
речи, но им нередко и злоупотребляют, а отсюда по-
рой возникает путаница и всякого рода неприятно-
сти. Надо исходить из того смысла, какой вкладыва-
ли в это слово наши святые отцы, стоявшие у истоков 
православного богословия, из того значения, в кото-
ром оно употребляется в Священном Писании. Сло-
во «страсть» – это перевод с греческого языка слова 
«пафос», кстати говоря, отсюда же произошло и сло-
во «пассивность», пассивный залог в грамматике. Это 
слово имеет достаточно широкий спектр значений, но 
основной его смысл – воздействие чего-либо на меня. 
Как сказал очень метко один автор: «Страсть – это не 
когда я делаю, а когда мной делают». И грамматиче-
ски это тоже очень верно звучит – пассивный залог. 
Иными словами, в контексте нашей нравственности, 
аскетики (тоже в правильном понимании этого слова: 
имеется в виду не сидение на гвоздях, а духовная ги-
гиена) страсть – это паралич воли. Вот у меня и у вас 
есть страсть к кислороду. Если мне зажать рот и нос и 
сказать: «Обходись как хочешь! У тебя страсть – твои 
проблемы!», то где-то минуты полторы-две я побьюсь 
как рыба об лед, а потом дело будет плохо... Есть у нас 
страсть к воде – без нее можно несколько дней про-
жить... Есть у нас страсть к еде – можно месяц или пол-
тора прожить без пищи...
 И к другим подобным вещам у нас имеются 
такого рода страсти. Это так называемые неукори-
зненные страсти, и за них нас невозможно укорять. 
Спрашивается, а как это проверить? Да очень просто: 
Господь наш Иисус Христос, приняв человеческую 
природу, бесспорно, имел эти страсти – Он дышал, ел, 
пил, спал, уставал и нуждался в чем-то. Это, еще раз 
повторюсь, неукоризненные страсти. А вот дальше 
уже начинается соскальзывание в сторону укоризны. 
К примеру, еда – это неукоризненная страсть: человек 
должен питаться, но вот вопрос, что он должен есть, 
раз мы вспомнили про пост? Какие продукты? Чело-
век говорит: «Мне хочется есть». «Хорошо, иди поешь 
салат из капусты», – скажем ему в ответ, но человек 
заявляет: «А мне хочется сыра!» Но ведь сыр, как мы 
правильно считаем, это пища не для поста. Человеку 
хочется есть, но он не желает есть непостную пищу. 
Вот отсюда и начинается склон, скатывание вниз. Пока 
мы шли по ровной поверхности, все было нормально 
и хорошо, но как только обстановка изменилась, нам 
сразу же стало тяжело. Человеку хочется есть, но он 
или сам вспомнил про пост, или его кто-то преду-
предил об этом, и он не стал есть непостную пищу. А 
другой человек или тот, кто находится в тяжелом по-
ложении, скажет: «Я так не могу! Хочу сыра, хоть ты 
лопни!» И кто-то начал есть сыр, как мышь, а кто-то 
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ведь и в более серьезные неприятности впадает из-за 
паралича воли: «Ничего не могу с собой поделать! Я же 
сам сыр не ем, это меня кто-то заставляет!»
 Часто когда мы разговариваем с человеком о 
чем-то личном, касающемся его, о каких-то привыч-
ках, то можно услышать такую фразу: «Я страсть 
как люблю то-то и то-то!» Это просто игра слов, 
или это на самом деле проявление страсти?
 – Очень хорошее выражение! Язык очень мудр, 
и в таких языковых оборотах, поговорках проявляется 
нечто интересное и глубокое. Когда человек говорит: 
«Я страсть как люблю сыр», то это, конечно, не озна-
чает, что он не проживет без него, но это открывает 
некую дверцу в недолжном направлении. Никто ведь 
не скажет: «Страсть люблю дышать», понятно, что 
нужно дышать, но если человек называет конкретный 
продукт, без которого он не может жить, то тут уже 
звенит маленький колокольчик тревоги. Ты говоришь, 
что страсть как любишь то и то, а можешь ли ты абсо-
лютно спокойно сказать: «Да, я очень это люблю, но 
есть это не буду»? Проявится ли у тебя совершенно 
нормальная реакция человека на некий внутренний 
толчок и ты откажешься? Или скажешь: «Ничего не 
могу с собой поделать! Страсть как хочу это съесть»? 
Очень часто маленький ребенок, от которого мы не 
требуем соблюдения поста в полной мере, начинает 
капризничать: дайте мне то, дайте мне это. Взрослые 
его вначале удерживают, а потом говорят: да ладно, 
надо дать ему мороженое, конфетку, шоколадку... чтоб 
не капризничал. И в этом педагогическом движении 
уже скрыт маленький тревожный звоночек, хотя, мо-
жет, уже и большой.
 А как вообще в человеке зарождаются стра-
сти?
 – Святые отцы дают очень разумное и серьез-
ное изложение раскрытия процесса. Если неукори-
зненные страсти присущи человеку по природе, то 
укоризненные развиваются в нем практически всег-
да постепенно. Мы с вами перед этим говорили о еде, 
сыре, но всерьез это никого не пугает, волосы дыбом 
не поднимаются, но вы все, дорогие зрители, люди се-
рьезные, понимаете, о каких страстях чаще всего идет 
речь: это алкоголизм, наркомания, лудомания, разно-
го рода сексуальные злоупотребления, жадность, стя-
жательство, ругань, скандальность, знакомая многим 
из нас. Иногда к священнику приходит человек и го-
ворит: «Я-то сам ничего, это вот все жена моя. Я на 
нее так разозлился, что не смог удержаться и вмазал 
ей хорошенько! А она потом в поликлинику поехала, в 
полицию обратилась». И он так это рассказывает, как 
будто он муху шлепнул, вместо того чтобы понять, что 
совершил уголовно наказуемое преступление – избие-
ние. У него это само собой разумеется: ну как же – она 
его довела, он же разозлился из-за нее.
 Вот эти греховные, губительные, самоубий-
ственные страсти всегда выезжают по некоей кривой 
дуге, которая начинается иногда в детстве, отрочестве, 
а порой и во взрослом состоянии, когда человек, что 
называется, начинает давать себе волю. Конечно, это 
не очень хорошее выражение, не такое просвещающее 
и информативное. Я себе даю волю: ем, пью, дышу, 
хожу, гуляю, тружусь, молюсь, но даю волю не себе, а 
просто не обращаю внимание на свои грехи – перестаю 

внимательно отсекать, отбраковывать, отталкивать от 
себя греховные поползновения своей души, индиви-
дуума, личности. И вот отсюда-то берут свое начало 
страсти: потихоньку, понемногу, начиная с помысла, 
с его принятия, с соединения с ним, как это звучит в 
переводе с греческого, с привыкания к греху. А дальше 
уже все идет по наклонной. Любой человек, знакомый 
с пагубной страстью – алкоголизмом, прекрасно знает, 
как это бывает: сначала по рюмочке, потом по две, за-
тем по три сегодня, завтра, послезавтра и так далее, и 
вот уже человек – запойный алкоголик и ему самому 
непонятно, что делать. По этой же схеме развивают-
ся практически все страсти, разумеется, конечно, со 
своими особенностями, но такая постепенная уступка 
греховным порывам своей души (или бесам, назовите 
это как угодно – это одно и то же), это и есть выраже-
ние той злой бесовской силы, которая направляет нас 
к погибели.
 Скажите, а как своевременно диагностиро-
вать в себе ту или иную развивающуюся страсть?
 – Это очень важный, глубокий и практический 
вопрос. Если бы на него можно было легко ответить, 
то у нас бы уже давно выросли крылья и мы с вами 
порхали бы по воздуху как ангелы, но этого не про-
исходит. Внимай себе, следи за собой – это общая для 
всех формула, которая понятна для человека, живуще-
го сознательной христианской жизнью, а для того, кто 
далек от Церкви, это мало что значит – все равно что 
слепому или человеку с очень тяжелым поражением 
зрения сказать: «Протри глаза, раскрой их и внима-
тельно посмотри!» Конечно, заболевание глаз нужно 
лечить, и сама эта идея лечения очень важна: грех в 
правильном понимании – это ни в коем случае не ис-
ключительная вина, это не означает, к примеру, того, 
что я за рулем взял и повернул туда, где запрещено, 
заплатил штраф и поехал дальше... Не это важно! Глав-
ная составляющая греха – это болезнь, некий дефект, 
который при моем попустительстве либо развивается, 
либо устраняется при определенном лечении.
 Вот болит зуб у человека, а мы ему скажем так: 
«А пускай болит, все равно он сгнил и его нужно уда-
лять», согласится ли он с нашим убеждением? Думаю, 
что нет. Каждому священнику, да и любому прихожа-
нину должны быть хорошо знакомы слова молитвы, 
которая читается при таинстве Исповеди: «Пришел 
еси в духовную врачебницу, да не исцелен отыдеши...» 
Человек, приходящий исповедоваться, идет к священ-
нослужителю либо как к врачу в кабинет, либо как на 
диспансеризацию. И в процессе этого откровенного 
разговора, который священник адресует Господу, об-
наруживаются разного рода особенности. Сколько 
раз бывало такое, когда человек приходил к батюшке 
на Исповедь с бумажкой с неразумным перечислением 
странных грехов, а он ему говорил: «Оставьте это. Вы 
мне лучше скажите, как вы с женой живете? Расскажи-
те-ка мне поподробнее». И вот священник выявляет 
грех, а затем говорит: «Вы эту бумажку выкиньте и не 
берите с собой на Исповедь, а больше следите за собой, 
за тем, как вы ведете себя со своими близкими». Так 
обнаруживается начало страсти, ростки греха, кото-
рые, если их оставить без внимания, могут привести к 
тяжелому духовному поражению.
 Чем отличается страсть от греха? Или это 
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симптомы одного и того же?
 – Конечно же, они отличаются. Грех, повто-
ряясь, развиваясь, укрепляясь в душе человека, при-
водит к страсти. Если вернуться к теме поста, то, ска-
жем, вот человек подумал: «Да ладно – пост не пост, а 
мороженого хочется! Возьму и съем!» Съел. Один раз 
съел, второй... Так постепенно, можно себе предста-
вить, у человека разовьется страсть чревоугодия, хотя, 
конечно, с мороженым это вряд ли пройдет. Возьмем 
более наглядный, реализующийся в нашем обществе 
пример с алкоголем. Человек выпил рюмочку лишне-
го – ну да, бывает, согрешил. Но так постепенно грех 
входит в привычку человека, и он впадает потихонь-
ку и незаметно в страсть алкоголизма. С наркоманией 
дела обстоят гораздо хуже – эта страсть развивается 
намного быстрее, и таких примеров можно приводить 
множество.
 Расскажите, какие страсти могут быть в 
человеке?
 – Они имеют достаточно широкий спектр. 
Страсти можно по-разному сортировать, упорядочи-
вать, конкретизировать. Я бы хотел напомнить, что 
не столь существенно то, на что направлена страсть, 
сколь важна ее сила, то, насколько она владеет нами. 
Есть такой писатель, которого у нас считают детским 
(большая часть его произведений написана для детей), 
Борис Николаевич Житков. Это был гениальный писа-
тель, и некоторые его короткие рассказы я бы отнес не 
к детскому чтению, а рекомендовал почитать и взрос-
лым. Мне вспоминается один его рассказ под названи-
ем «Как я ловил человечков». Тому, кто не читал его, я 
бы рекомендовал прочитать. Это совершенно детская 
история, написанная детским языком: мальчик, кото-
рому всего лет шесть от роду, рассказывает о том, как 
он жил у бабушки. Он увидел очень красивый парохо-
дик, с которым ему захотелось поиграть. А дальше у 
ребенка возникает фантазия: ему кажется, что в этом 
кораблике живут человечки. Он почему-то абсолютно 
в этом уверился, и под конец этого детского рассказа 
звучит уже недетская речь: «Я не мог ничего сделать. Я 
должен был пойти и поймать этих человечков!» Маль-
чик понимал, что разрушит этот пароходик, потому 
что мог поддеть его и открыть только консервным но-
жом, и он сломал кораблик в попытке поймать этих 
человечков, такая всепобеждающая страсть владела 
им тогда. Казалось бы, что тут такого: ну сломал ребе-
нок кораблик – и что теперь? Но реализация страсти 
в душе этого несчастного мальчика точно демонстри-
рует развитие любой страсти: будь то алкоголизм, ког-
да человек уходит в запой, сексуальные преступления 
или ощущения наркомана, требующего для себя оче-
редную дозу... Поэтому для нас важно знание и пони-
мание того, что происходит в нашей душе.
 Но не надо себе придумывать страсти. Быва-
ет, люди начинают говорить на Исповеди священни-
ку примерно следующее: «О, батюшка! У меня страсть 
чревоугодия: я очень люблю блины поесть». Это не 
страсть. Если вы любите есть блины – это хорошо. Не 
надо только их во время поста со сметаной есть, а так 
пеките себе блины, ешьте сами и угощайте ими своих 
близких. Какая же это страсть... Но человек говорит в 
ответ: «Батюшка, ну как же так... У меня же страсть!» 
И дальше начинает работать фантазия. Это так же не-

разумно и неправильно выдумывать себе страсти, как 
и поддаваться им. Надо понимать, что если вы что-то 
любите и это не причиняет вам вреда, не парализует и 
не вводит вас в плачевное состояние, то это хорошо, 
ничего плохого здесь нет.
 А связаны ли страсти между собой?
 – Да, к сожалению, и духовный, и психоло-
гический, и медицинский опыт говорит нам об этом. 
Есть такое пессимистическое высказывание, которое, 
правда, не всегда бывает справедливым, хотя убежде-
ние достаточно распространенное: страсть никогда 
не исчезает полностью, она может лишь замениться 
другой. Например, человек пьянствовал, был закон-
ченным алкоголиком, потом пошел к так называемому 
гипнотизеру, психотерапевту, экстрасенсу – и его «за-
кодировали» на год или навсегда. Но это не значит, что 
вот он был пьяницей, а теперь сразу же стал хорошим 
парнем. Этот человек будет испытывать разные нега-
тивные нагрузки на свою психику, и очень вероятно, 
что у него станет возникать в греховной сфере что-то 
другое.
 Поэтому часто его близкие говорят: «Вот рань-
ше он пил, был добрым человеком, а теперь «закодиро-
вался», не пьет и стал злым как змей. Невозможно ста-
ло даже рядом находиться. Ничего ему не нравится!» 
Разве же это хорошо? Нет. Поэтому борьба со страстя-
ми должна быть целостной, духовной. Ведь если у вас, 
допустим, диабет, то это же не значит, что он находит-
ся где-то в ухе, голове или ноге. Это поражение всего 
организма. Так же и страсти – это поражение всей лич-
ности, борьба с ними требует целостного движения от 
греха к добру, от бесовской силы ко Христу. Вот об 
этом надо всегда помнить и ни в коем случае не давать 
возможности одной страсти заменяться на другую. И, 
подводя итог этому рассуждению, хочу сказать, что 
есть лишь одна страсть, которая не является укориз-
ненной и ее развитие всегда спасительно для нас, – это 
полноценная всепобеждающая любовь к Господу и на-
шим близким. Если я свою страсть к алкоголю, играм, 
злобе отставлю от себя и заменю всемерной любовью 
ко Христу, то в этом будет заключаться моя победа над 
ней. Но такое, к сожалению, не всегда бывает.
 Скажите, а насколько легко или, наобо-
рот, тяжело бывает побороть в себе ту или иную 
страсть?
 – Здесь очень многое, если почти не все, за-
висит от самой личности. Человек по своей природе, 
которая неотъемлема от него, существо свободное. 
Казалось бы, я тут противоречу сам себе: раз я свобод-
ное существо, то значит: хочу – пью, не хочу – не пью. 
Но если вы откроете документ Русской Православной 
Церкви о свободе, достоинстве и правах человека, то в 
нем очень четко проводится граница между свободой 
выбора и свободой от зла: свободой от чего-то и сво-
бодой к чему-либо. Так вот свободы от зла у нас, к со-
жалению, нет. Мы все в той или иной форме подверже-
ны разного рода греховным наклонностям, и вся наша 
жизнь – это стяжание, приобретение свободы от зла. 
Но свобода выбора есть у нас у всех. Возьмем, к приме-
ру, пьяницу, человека, подверженного страсти – одной 
из самых распространенных греховных и губительных 
в нашем современном обществе. Когда он говорит вам: 
«Все, я больше не пью!», то вы прекрасно понимаете, 
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с кем имеете дело. Но у него есть свобода выбора и 
он может сказать: «Да, я качусь вниз. Господи, помоги 
мне остановиться! Люди, помогите мне!» Такой выбор 
в пользу движения к Богу, к добру, прочь от грехов-
ной страсти может сделать каждый. Жаль только, что 
его делают не все, и те пьяницы, которые утверждают, 
что они не пьют, а только выпивают и могут в любой 
момент, если захотят, «завязать», выбирают зло. А тот, 
кто в слезах и печали приходит к врачу, священнику 
или близким и говорит: «Помогите мне! Я знаю, что 
погибаю, что я спиваюсь. Это мой грех!», делает свой 
выбор в пользу добра. Да, он не освободился от зави-
симости, мы знаем, что от алкоголизма невозможно 
освободиться, поскольку это неизлечимая болезнь. Но 
в условиях правильного режима жизни, самосознания 
человек может войти в состояние устойчивой ремис-
сии.
 Я, конечно, здесь использую сугубо медицин-
ские понятия, но, выражаясь простым языком, можно 
сказать так: если раньше человек пьянствовал, то те-
перь он не выпивает ни грамма, как говорится, пол-
ностью «завязал», перешел на режим сухого закона 
для себя. Ему живется не очень-то легко, потому что 
кое-какие симптомы его продолжают терзать. Особен-
но тяжело приходится в этом отношении наркоманам. 
Есть такая ужасная истина, которая знакома нарко-
логам, выраженная известной фразой: «Героин умеет 
ждать». Это значит, что наркомания, героинозависи-
мость неизлечима, так же как и алкоголизм, и если че-
ловек прошел курс реабилитации и дезинтоксикации, 
то это не говорит о том, что он полностью освободил-
ся от своей зависимости. Она продолжается, но уже 
нет паралича воли, и человек достаточно свободен, он 
живет в соединении с волей Господней, выйдя из по-
рочного круга наркотической культуры, он не общает-
ся больше с наркоманами. Хотя живется ему непросто 
– героин умеет ждать. То же самое касается и запой-
ных алкоголиков: им живется чуть легче, чем бывшим 
наркоманам. Но и те и другие победили свою страсть, 
отдав себя Господу, передав свою искаженную, извра-
щенную, слабую волю Христу, исполняя не то, что хо-
чет их больное «я»: «Хочу выпить или в очередной раз 
опохмелиться», а исполняя то, что говорит Господь.
 И другие греховные губительные страсти – та-
кие, как лудомания или сексуальные нарушения, о ко-
торых как-то неловко говорить, но они существуют и о 
них все прекрасно знают, – можно победить точно та-
ким же путем: предав себя воле Божией, отказавшись 
от своей греховной воли. Выход из них сопровожда-
ется гораздо меньшими последствиями для человека. 
Что же касается лудомании или игромании, то те, кто 
постарше, помнят, когда у нас по всей России законо-
дательным образом стали запрещены азартные игры. 
Тогда практически сразу исчезли все игровые авто-
маты, перестали работать казино, хотя еще в начале 
2000-х годов они были широко распространены. Мно-
гие священники, которые тогда служили, помнят, что 
не было и дня, чтобы к ним на Исповедь не приходил 
человек и не говорил: «Батюшка, я не знаю, что проис-
ходит. Я получил зарплату, шел домой и сам не понял, 
как зашел в клуб и все проиграл». Это звучало при-
мерно так же, как если бы кто-то сказал: «Я не знаю, 
как это случилось, но вот на улице прошел дождик и 

меня намочил». Когда же все азартные игры стали под 
запретом, то практически сразу же за этим исчезли и 
лудоманы. Люди освободились от этой страсти, хотя, 
конечно, и неизвестно, может быть, они заменили 
игроманию на алкоголь, драки или еще что-то, но все 
же эта страсть сравнительно легко миновала.
 А как быть, если мы не хотим совершать те 
или иные злодеяния, но вдруг сорвались? Что теперь 
делать?
 – Есть очень простая практика – выражаясь 
святоотеческим языком, можно сказать так: упал – 
встань, опять упал – снова вставай. Упасть – это дело 
человеческое, а лежать в грязи – дело дьявольское. Та-
кое лежание в грязи можно уподобить страсти, пара-
личу воли: вот я упал, лежу и не хочу ничего с этим 
делать. Это страсть! Такое очень часто бывает с куря-
щими людьми: желающих бросить курить у нас много, 
а успешно бросивших намного меньше. И как тут не 
вспомнить замечательное высказывание Марка Тве-
на: «Нет ничего легче, чем бросить курить: я уже раз 
двадцать бросал». Если это не шутка, если человек на 
самом деле пытается бросить курить, а у него не полу-
чается, то надо понимать, что это страсть. У человека 
никотиновая зависимость, которая порой возвраща-
ется обратно, и каждый священник, любой серьезный 
человек об этом знает. Надо продолжать вести борьбу 
по примеру военных действий, когда идет позицион-
ная война с врагом и территория отвоевывается метр 
за метром, а потом неприятель может перейти в насту-
пление и отбить позиции, отвоеванные у него. Самое 
главное, не сдаваться, не отступать и искать помощи в 
Церкви, в покаянии, может быть – и в медицине тоже. 
Я, конечно, не силен в наркологии, но хороший нарко-
лог может подсказать какие-то средства, которые смо-
гут помочь в борьбе с никотиновой зависимостью.
 Как достичь совершенства в борьбе с той 
или иной страстью?
 – Достичь совершенства – это очень амбици-
озная цель. «Будьте совершенны, как совершенен Отец 
ваш Небесный», – говорит Спаситель. Отсюда следу-
ет, что достижение совершенства – это перспектив-
ная цель каждого человека. Если говорить в контексте 
нашего разговора, то достичь совершенства – значит 
избавиться от страсти. Каждый человек, которому 
удалось в этом достичь успеха, может сказать: «Да, я 
раньше пил, был пьяницей, а теперь не пью ни одного 
грамма и пить не собираюсь!» Это хорошо, значит он 
смог преодолеть в себе эту страсть. Курильщик, бро-
сив курить, смог избавиться от своей зависимости.  
Нам нужно всем сделать себе следующее напомина-
ние: избавляясь от одной страсти, ни в коем случае не 
впадать при этом в другую. Нередко бывает так, ког-
да людям, которые бросают курить, пить, принимать 
наркотики, грозят разного рода неприятности в эмо-
циональной сфере.
 Наша программа заканчивается. Что бы Вы 
хотели пожелать нашим зрителям напоследок?
 – Хотелось бы пожелать всем радости и духов-
ных успехов в будущем.

Иеромонах Макарий (Маркиш)
телеканал «СОЮЗ», 
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  Для того каждый из нас и крещен – кто в дет-
стве, кто сознательно приступил к очистительным во-
дам в зрелом возрасте, – чтобы иметь доступ к самому 
великому Таинству: Причащению Пречистых Тела и 
Крови нашего Спасителя под образом хлеба и вина. 
Как замечательно, что это средоточие жизни Церкви, 
о котором мы ежедневно молимся в молитве Господ-
ней: «Хлеб наш насущный даждь нам днесь», – имену-
ется по-гречески Евхаристией – «благодарением». Это 
значит, что в ответ на Божественную любовь, явлен-
ную в воплощении Сына Божиего, Его восхождении 
на Крест, Воскресении из мертвых, в ответ на все бес-
численные благодеяния Творца, Искупителя и Судии 
нашего мы призваны благодарить Его, участвовать в 
Таинстве благодарения, в святой Евхаристии. Как об 
этом предсказывал еще за 1000 лет до Христова Рож-
дества пращур Спасителя царь Давид: «Что воздам 
Господеви моему? – Чашу спасения прииму и имя Го-
сподне призову» (Пс. 115: 3–4). Итак, Таинство При-
чащения – это та несущая конструкция мира, та вер-
тикаль, благодаря которой небо и земля стоят на их 
основаниях.
 До самого часа Второго Пришествия Господа 
Иисуса Христа Божественная Литургия будет совер-
шаться милостью Божией в недрах Святой Соборной 
Апостольской Православной Церкви. И даже в тяжкие 
времена гонений верные будут иметь возможность 
вкушать эту божественную снедь. Никакой ученый ум, 
никакие внешние исследования, никакие хитроспле-
тенные рационалистические размышления и рассуж-
дения никогда не сумеют постигнуть тайны Святой 
Евхаристии: как, каким именно образом предложен-
ные хлеб и вино на Тайной вечери Искупителя – Бо-
жественной Литургии – претворяются, прелагаются в 
Его Пречистое Тело и Кровь? Но Церковь несомненно 
верует в это Таинство, совершаемое силою Духа Свя-
того по Христову учреждению, апостольской тради-
ции, при участии пастырей и пасомых, архиерея и его 
словесного стада, ежедневно, до скончания века.
 Безусловно, все наши потуги жить в соответ-
ствии с законом Божиим, исполнять заповеди Иисуса 
Христа о правде и любви, очищать сосуд душевный и 
телесный от всякой скверны плоти и духа, исповедо-
ваться, каяться, молиться, угождать Богу деятельным 
милосердием – вся эта совокупность наших благих 
усилий ко спасению души имеет единую цель: готов-
ность, желание, жажду и алкание Причащения Свя-
тых Христовых Таин. В день, когда мы удостаиваемся 
божественной святыни, Бог свершает из нашего серд-
ца обитель, Своей энергией Духа Святого Он со-пре-
бывает с нами, так что и Отец, и Сын, и Дух Святый, 
Единый Бог в Трех Лицах познаваемый, находится в 
невидимом, но осязательном общении со Своим уче-
ником, со Своим созданием, со Своим рабом, и все это 
свершается в лоне матери-Церкви.
 Сегодня непросто в этом мире бушующем со-
хранять всегдашнюю жажду, готовность к Причаще-
нию Святых Христовых Таин. А ведь, по апостольским 
заповедям, мы призваны не реже, чем раз в месяц, а 

по желанию – и чаще соединяться со Христом, чтобы 
Божество и Человечество Спасителя освящали наши 
душу и тело, а мы обретали в Святом Причащении 
силы к несению жизненного креста. Плод Святого 
Причащения – ясные, чистые мысли, кроткое и мир-
ное сердце, плоть, освященная дыханием духа, благо-
дарственное, радостное расположение души, умеща-
ющееся в короткий, но простой девиз: «С молитвой 
к Богу, с любовью к людям» – так живет христианин, 
сердце которого стало престолом, а на престоле неви-
димо – Царь Небесный почивает Своей благодатью.
 Как приуготовить себя к Святому Причаще-
нию, чтобы общение со Христом послужило нам не 
в осуждение, но спасение? Те, кто хотят жить супру-
жеской жизнью, призваны освящать свой союз Таин-
ством Венчания – мы об этом будем говорить позже. 
Готовясь причащаться Святых Христовых Таин, мы 
выполняем церковные уставы относительно поста в 
среду и пятницу. Для причастников, тех, кто говеет 
(«говение» – хорошее русское слово – означает приго-
товление к Божественной Литургии и участию в ней), 
установлен краткий евхаристический пост. Как прави-
ло, он сводится к вечернему времени накануне При-
чащения, и утром на Литургию мы приходим строго 
натощак. «И бысть вечер, и бысть утро – день един» 
(Быт. 1: 5).
 Я говорю сейчас о людях церковных, которые 
стараются в течение всего года с благоговением при-
ступать к животворящей святыне. Безусловно, уделяя 
внимание подготовке к Таинству Причащения, свер-
шая положенные молитвенные последования, раз-
мышляя о встрече с Небесным Гостем, примиряясь со 
всеми – и любящими, и ненавидящими нас, – чтобы 
никакое темное облако обиды, раздражительности, 
недовольства, ропота не помрачало сердечного ока, 
христианин, готовящийся принять Пречистое Тело и 
Кровь Спасителя, должен озаботиться сохранением 
себя в чистоте и честности. Особые усилия он должен 
употребить, чтобы, приобщившись Святых Христо-
вых Таин, восприяв в себя Умное Солнце – Христа, не 
отойти на страну далече, не возвратиться к тем стра-
стям и греховным навыкам, которые были предметом 
его, христианина, сокрушенного плача, исповедания 
накануне Святого Причащения. Вот почему так важ-
но, удостоившись святыни, от сердца, со вниманием 
благодарить Спасителя, и благодарственные молит-
вы – пять небольших молитв – хорошо принять не 
только к сведению, но и сердцем объять их содержа-
ние. Действительно, когда мы произносим эти гимны 
славословия Творца: «Тело Твое Святое, Господи Ии-
сусе Христе Боже наш, да будет ми в живот вечный, 
и Кровь Твоя честная во оставление грехов: буди же 
ми благодарение сие в радость, здравие и веселие». Как 
будто бы происходит новое освящение души, а лучше 
сказать – Христос Спаситель является тогда живым и 
действующим в человеческом сердце.
 Но и, выполнив положенное краткое благо-
дарственное правило, не будем препятствовать сердцу 
изливать свое спонтанное, непроизвольное, детское 
славословие Творца, вспоминая, как некогда Иисус 
Христос, наш Спаситель, приблизившись к иеру-
салимскому Храму, благоволил выслушать тот хор 
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младенцев, который под воздействием Духа Святого 
возвещал Спасителю хвалу: «Осанна в вышних! Бла-
гословен Грядый во имя Господне! Из уст младенцев и 
припадающих к груди Ты, Господи, благоволишь при-
нимать хвалу и благодарение», – эти пророческие сло-
ва очень идут и важны для причастников.
 Причастившись, мы призваны до позднего 
вечера пребывать в мирном, благодушном, радост-
ном, бодром, жизнеутверждающем состоянии духа. С 
наших уст могут и должны сыпаться одни розы слов, 
пронизанных теплом, миром и любовью. Улыбка, при-
ветливость, радушие, готовность общаться с людьми 
в духе разума и мудрости, готовность утешить если не 
словом, то взором – вот визитная карточка причаст-
ника. Ему неприлично всякое злоупотребление зем-
ными дарами. «Хорошо вкушать и пить с благодаре-
нием, – говорит апостол Павел, – однако пища земная 
освящается словом Божиим и молитвой». Вот почему 
причастник до отхода ко сну не должен расставаться 
с внутренним славословием Творца: «Господи, Иисусе 
Христе Сыне Божий, слава Тебе! Пресвятая Богороди-
ца, спаси и сохрани меня от всякого зла! Молитвами 
всех святых, Господи, вразуми, наставь и помоги! Ии-
сусе Христе, Сыне Божий, помилуй мя!» Или просто: 
«Господи, помилуй! Господи, помилуй! Господи, поми-
луй!» – на все лады, как соловей или свиристель, при-
частник в тайной молитве воздает хвалу Святой Трои-
це.
 Мы с вами, завершая размышления о Таин-
стве Причащения, еще раз отметим для самих себя: 
оно есть панацея от всех бед и болезней. Христос, Врач 
души и тела, соединяясь с нами, дарует человеку яс-
ность мысли, умиротворяет душу. Как будто крылья 
раскрываются за спиной в день Святого Причащения. 
И, рожденные летать, мы уже не должны ползать, ски-
таться во прахе злословия, злосуждений, пересудов 
– всей той пошлости и ушлости, которая составляет 
жвачку века сего, чуждых, к сожалению, Божествен-
ной святыни.
 Приглашаем вас, дорогие друзья, в эти ве-
ликопостные дни в храм Господень, где вы сможете 
подготовить себя к самому великому из всех Таинств 
Христовой Церкви – Причащению Пречистого Тела и 
Крови Господа нашего Иисуса Христа, принимаемому 
во оставление грехов, во исцеление души и тела и в 
жизнь вечную.
Аминь. 
 Протоиерей Артемий Владимиров

 «Благодать, даруемая нам Приобщением, так 
велика, что как бы недостоин и как бы ни грешен был 
человек, но лишь бы в смиренном токмо сознании 
всегреховности своей приступал ко Господу, искупля-
ющему всех нас, хотя бы от головы до ног покрытых 
язвами грехов, и будет очищаться благодатию Христо-
вою, все более и более светлеть, совсем просветлеет и 
спасется».

Преподобный Серафим Саровский

 «…Нечего колебаться недостоинством. До-
стойным вполне причастником никто почесть себя не 
может. Все упокоеваются на милости Божией. И вы 
так делайте. Господь любит причащающихся и мило-
стиво снисходит недостаткам в должном настроении 
духа. Потом само Причащение мало-помалу и исправ-
ляет сии недостатки…»

Святитель Феофан Затворник

 «Благодаря причащению мы очищаемся от 
всякой душевной нечистоты и получаем готовность и 
ревность к добру: честная кровь Христа не только от 
тления нас избавляет, но и от всякой нечистоты, со-
крытой внутри, и не оставляет нас охлаждаться в не-
радении, но делает нас более горячими в духе».

Святитель Кирилл Александрийский

 «Если наша жизнь в Господе и Он говорит, что 
в Нем тот, кто вкушает тела и крови Его, то желающе-
му жизни как нечасто причащаться? Вам кто мешает 
ухитриться почаще приступить к таинствам? Только 
пустое поверье. У нас стали слова “Со страхом Божи-
им и верою приступите” пустой формой. Иерей Божий 
зовет, а никто не идет… и никто притом не замечает 
несообразности в сем несоответствии зову Божию… и 
на вечерю Божию».

Святитель Феофан Затворник

 «Итак, возлюбленный мой, если ты хочешь 
зажечь в своем сердце божественное рачение и при-
обрести любовь ко Христу, а с нею приобрести и все 
остальные добродетели, часто приступай ко святому 
приобщению – и тогда насладишься тем, чего желаешь. 
Ведь невозможно кому-либо не возлюбить Христа и не 
быть возлюбленным от Христа, если он непрестанно 
причащается Его святых тела и крови. Это происходит 
естественным образом».
 «Что еще доброго хотел бы ты, христианин, по-
лучить и не получил бы от святого причащения? Хо-
чешь праздновать каждый день? Хочешь праздновать 
Светлую Пасху, когда пожелаешь, и радоваться радо-
стью неизреченной в этой прискорбной жизни? Не-
престанно прибегай к таинству и причащайся с долж-
ной подготовкой, и тогда ты насладишься тем, чего 
желаешь. Ведь истинная Пасха и истинный праздник 
души – это Христос, Который приносится в жертву в 
таинстве, как говорит апостол, а вслед за ним и боже-
ственный Златоуст: “Четыредесятница один раз в год 
бывает, Пасха же – трижды в неделю, а иногда и четы-
ре, точнее же – столько раз, сколько мы захотим, ибо 
Пасха – это не пост, но приношение и жертва, бывае-
мая на каждом собрании».

Преподобный Никодим Святогорец

 «Не обленитесь приступать к чаше жизни, бес-
смертия, любви и святыни, но приступайте со страхом 
Божиим и верою. А кто не хочет и не радеет об этом, 
тот не любит Иисуса Христа, тот не получит Духа Свя-
того, и, следовательно, он не войдет в Царство Небес-
ное».

Святитель Киприан Карфагенский
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Расписание Богослужений
храма иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница»

 (г. Белогорск, ул. Политехническая 15, тел. 89145931695)
Пн 11

1700-1800  Молебен Пресвятой Богородице пред 
иконой Албазинская.

Чт 14 Четверток Великого канона.
Память преподобной Марии Египетской.

800 - Часы, Литургия Преждеосвященных 
Даров. 
1700 - Соборование (служба о исцелении 
души и тела).  
(На соборование принести с собой рисовую 
крупу, растительное масло, кагор, пустую 
емкость для освященного масла.)

Вт 12 900-1000  – Молебен благоверному Владимиру 
Новгородскому пред иконой с частицей мо-
щей.
Панихида.
1700-1800  Молебен Феодосию Коломенскому 
исповеднику пред иконой с частицей мощей.

Пт 15 900 - Соборование (служба о исцелении души 
и тела).  

1700-1930  Вечернее  Богослужение со чтени-
ем акафиста Пресвятой Богородицы. Испо-
ведь.

Ср 13 Память Святителя Иннокентия, 
митрополита Московского, 

апостола Сибири и Америки.
900-1000  – Молебен святителю Иннокентию.
Панихида.
1700-1930 – СТОЯНИЕ МАРИИ ЕГИПЕТ-
СКОЙ, вечернее  Богослужение с чтением 
Великого покоянного канона Андрея Крит-
ского. Исповедь.

Сб 16 Похвала Пресвятой Богородицы. 
900-1130 Божественная  Литургия.
Панихида.
1400             Крещение взрослых и детей от 7 лет.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вс 17 Память преподобной Марии Египетской.
900-1130   Божественная  Литургия. 
1400                Крещение детей до 7 лет.
1700-1800 Водосвятный молебен пред чудотворной иконой Божией Матери «Скоропослушница».
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2016 год:
350-летие принесения Албазинской иконы Божией Матери на Амур

110-лет написания местночтимой иконы Скоропослушница, 
находящейся в г. Белогорске

     

 Священники храма в честь иконы Божией Матери «Скоропослушница» 
совершают следующие требы:

Причащение и соборование больных на дому,

Более подробную
 информацию можно

получить в церковной
 лавке по адресу: 

г. Белогорск,
 ул. Политехническая 15. 

Или по телефону: 
8-914-593-16-95 

Молебны: - благодарственный
- о выздоровлении
- о путешествующих
- на начало дела

Крещение,
Отпевание, Панихида,
Освящение: - домов

- квартир
- офисных и производственных помещений
- машин


